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哈拿之歌  

在新、舊約聖經，各有一首由敬虔的女子所吟唱的千古頌讚之歌，一個

未婚，一個已婚，她們代表所有女性對神發出的「愛的心聲」。在新約的是馬

利亞的「尊主頌」[路 1:46-55]，一開頭說：「我心尊主為大；我靈以神我的

救主為樂」，另一首是舊約「哈拿之歌」，也以類似的話語開頭：「我的心因耶

和華快樂…..我(靈)因耶和華的救恩歡欣。」[撒上 2:1-10]。  

令人深思的是，這兩位女子當時的處境都極其艱難，馬利亞未婚懷孕，哈

拿則是長期不孕。在當時的社會中，他們都承受著極大的壓力與羞辱，然而，

她們為何能在如此困苦境遇中，仍然唱出喜樂的詩歌呢？  

今天我們生活在高通膨，高壓力、低薪、前景不明，意外事件頻傳的時代，

許多人因此感到焦慮與不安，我想藉著  「哈拿之歌」， 與大家分享如何憑信

心迎接 2025 年？  

一、靠神救恩勝過憂鬱  [撒上 2:1]：  

「哈拿禱告說：我的心因耶和華快樂；我的角因耶和華高舉(昂首闊步)。

我的口向仇敵張開(嘲笑敵人)；我(靈)因耶和華的救恩歡欣！」  

撒母耳記一開始，就描寫了哈拿的憂傷與哭泣，她的人生並不快樂，第

一章短短 28 節經文，「生氣、愁苦、傷心、難過、哭泣」等情緒性的字眼出

現超過 10 次，顯示她長期處於憂鬱的狀態！然而到了[2:1]，她的心境卻完全

改變，滿溢著喜樂與盼望！  

什麼原因讓她有這麼大的轉變呢？….是因為神賜她兒子撒母耳，所以感

謝讚美神嗎？請不要忘記，這首歌(或禱詞)，是在她獻上撒母耳[1:28]之後所

唱的。按人之常情，獻出獨生愛子應該更令人傷感才對。或有人可能會說，

奉獻兒子給神是件榮耀的事。然而，若真是如此，今天我們為何不願意將自

己的孩子奉獻作傳道人呢？  

讓我們將時光倒回到哈拿的時代，來理解她的選擇與心境。  

(1).哈拿為兒子取名「撒母耳」，意思是：「這是我從耶和華那裡求來的」

[撒上 1:20]，撒母耳是她的心肝寶貝，在五六歲最可愛的年紀時，就被送到

聖殿，與母親分離。這樣的「斷捨離」談何容易？   

我想起內地會(OMF)的創辦人戴德生，1853年，21歲的他回應神的呼召，

從英國前往中國傳福音。多年後，戴德生憶述當天母親在碼頭送行的情景:“我

永遠不能忘記母親當時撕心裂肺的哭聲，那像刀一樣刺痛我的心。」身為母

親的哈拿，她怎能在與愛子分離的當頭頌讚神：「我的心因耶和華快樂」呢？  

(2).撒母耳的時代，是屬靈的黑暗時期。～  

老祭司以利已高齡九十，屬靈敏銳度低落，「在那些日子，耶和華的言語

稀少，不常有異象。」[撒上 3:1]。將幼兒留在神志不清老以利的身邊[撒上
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1:25]，這是明智之舉嗎？  

以利年邁，實際執行祭司職務的是他兩個兒子[1:3]，但聖經形容：「以利

的兩個兒子是惡人(worthless men)，不認識耶和華」[撒上 2:12]，他們身為

祭司，行為敗壞、濫用職權，按今日的話術謂「宗教神棍」。英文翻譯為「毫

無價值的人」，垃圾！把年幼撒母耳扔在垃圾堆中，你捨得嗎？。  

聖經對士師時代的評論「沒有王，各人任意而行」[士 21:25]，暗示社會

風氣亂糟糟。哈拿在聖殿微聲禱告，老以利竟誤認是她喝醉酒(撒上 1:13-14)，

表示信仰已經世俗化到一個地步，在聖殿喝得醉醺醺是稀鬆平常、可以被寬

容，被接納的事。  

弟兄姐妹，倘若教會的兒童主日學老師酗酒、抽大麻、私生活不檢，學

生滿口髒話、霸凌，勒索….，你敢將孩子送來嗎？那麼，哈拿將撒母耳送進

黑暗監牢，她為何能喜樂呢？答案在～因耶和華的救恩！  

「救恩(salvation)」，一直是整本聖經的核心概念。「救恩」，不單指我們

的靈魂得救罪得赦免~神救贖的恩典，它更是指我們在各樣困境中的拯救，恢

復神的形象~神救護的恩典。  

17 世紀，也有一位名叫哈拿的女性，結婚半年，先生突然過世，三個月

後，兒子出生，然而早產了十週，這是大問題，在那個嬰兒死亡率極高的年

代，連接生產婆也不認為這早產兒可以活命，清洗後就嘆氣搖頭回家了。哈

拿才死了丈夫，眼看唯一的孩子也要死了，在最絕望的時候，想起圣經上也

有一個名叫哈拿的女子，她在難過時向上帝發出同樣的禱告：“萬軍之耶和

華啊，你若垂顧你使女的苦情，眷念不忘你的使女，賜你的使女一個子嗣，

我必使他終生歸給耶和華”（撒上一 11）。最後，這孩子活下來了，並且成

為影響後世科學界的泰斗，他就是發現「萬有引力」的物理學之父牛頓

(1642-1727)。牛頓深知他是經歷耶和華救恩的人。  

我讀[創 49 章]，147 歲老雅各臨終前，把十二個兒子叫到身邊，為他們

祝福，以前我一直不懂為何他在一長串的遺囑中間突然插上一句「耶和華阿，

我向來等候袮的救恩」[創 49:18]。有一天我恍然大悟，原來老雅各看著這些

年過半百的兒子們，想到老大曾經亂倫、老二老三屠殺示劍一族、老四媳婦

生子…每個人的過去，幾乎都讓他心痛、搖頭，他能祝福嗎？….因此他中斷了

遺囑，抬頭仰望上帝：「耶和華阿，我向來等候袮的救恩」 [創 49:18]。  

弟兄姐妹，你的前景讓你焦慮嗎？你的兒女讓你憂鬱嗎？讓我們效法哈

拿，握住「救恩」這把鑰匙，「靠神救恩勝過憂鬱」！  

 

二、靠神權能帶下盼望[撒上 2:8b-9]。  

「地的柱子屬於耶和華；祂將世界立在其上。祂必保護聖民的腳步，使



3 
 

惡人在黑暗中寂然不動；人都不能靠力量得勝。」哈拿不單因耶和華的救恩

快樂，更因神的權能充滿盼望。施展救恩需要莫大的能力。結束這篇禱詞時，

她用「地的柱子」撐住我們的整個世界[v8b] 象徵耶和華的能力。[來 1:3]～

「常用祂權能的命令托住萬有」。  

發現「萬有引力定律」的牛頓，在經典鉅著《原理》（Principle) 一書中，

不斷提到「主導、掌管」（dominant）這個字。你知道嗎? 宇宙如果沒有固

定不變的定律，所有的物體，小至一粒沙，大至一個星球，都將陷入混沌、

混亂（chaos)。  

我們為何害怕大地震？地震帶來大災害，更因為無法預測(不確定性)。 哦，

弟兄姐妹，你的人生靠什麼支撐呢？沒有神掌權的人生，將如同飛機隨時墜

落，汽車橫衝直撞，充滿不確定與害怕，你敢出門嗎？哈拿為何敢於將撒母

耳交託上帝呢？因為「上帝是我人生穩定的力量！」  

最後，[撒上 2:9]「祂必保護聖民的腳步，使惡人在黑暗中寂然不動；人

都不能靠力量得勝。」，哈拿是讀聖經的人，她的禱告，引用了出埃及記「摩

西之歌」～「耶和華阿，因你膀臂的大能，他們如石頭寂然不動，等候你的

百姓過去，等候你所贖的百姓過去」。 [出 15:16]，摩西率百萬以色列民安全

渡過紅海，神殲滅了埃及追兵，散佈在迦南的非利士、以東、摩押…等強悍的

民族，都因神的大能鎮攝，不敢輕舉妄動。  

弟兄姐妹，到底誰是我們的保障？我們人生中難免遭遇突如其來的打擊，

發現罹癌，帕金森症；被裁員失業、最愛的親人離開….，我們驚慌失措，擔

心害怕，我們之所以害怕「風險」，甚至認為需要準備數千萬資產才能安享晚

年，乃是因為我們將「保障」寄託在自己或金錢上。然而真正的安全感來自

於神，弟兄姐妹，讓我們轉向神！「祂必保護聖民的腳步，使惡人在黑暗中

寂然不動」。  

有個約晚我十年出生的男孩，年僅 3 歲，媽媽就拎個皮箱拋下他消失，

父親也對他漠不關心。有次掉在池塘，虧路人救起，渾身泥巴回到家，沒人

問他怎麼回事？他自幼便活在羞愧、孤單與自卑之中，壓抑著委屈、憤怒與

苦毒，這些陰影深深影響他的人際關係。即便他結了婚，在全美最著名的「貝

爾實驗室」工作，錢賺很多，卻活得很不快樂，婚姻也瀕臨破裂。  

有一天，他的朋友邀他去團契，講員分享耶穌與撒瑪利亞婦人的「井旁

對話」[約 4 章]～當婦人問耶穌：「你沒有打水的工具，井又深，你從哪裏得

活水呢？」[約 4:10-11]，他立刻聯想自己的問題，和太太孩子的關係、以及

家族三代糾纏不清的問題，真的有如陷在黑暗深井之中，不曉得如何爬出來？  

婦人又問：「我們的祖先(雅各)把這口井留給我們，歷代以來都喝這井裡

的水，你說另有活水，難道祢比他還大嗎？」[約 4:12]，他又想到自小見廟
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就拜，甚至出國留學時，還帶了神明肖像，一到宿舍就掛上牆壁。耶穌有比

這些祖先神明大嗎？  

「耶穌回答說：「凡喝這(井)水的還要再渴；人若喝我所賜的水就永遠不

渴。我所賜的水要在他裡頭成為泉源，直湧到永生」 [約 4:13-14]。  

耶穌的話直觸心底極深的乾渴。他從小到大，一直渴望被愛，被接納，

卻始終得不到滿足，於是他敞開心門接受耶穌：「請把這水賜給我，叫我不渴」。

他的他的人生開始活過來。神蹟在信靠中彰顯，這年輕人名叫「劉軍廷」。  

2002 年他回來台灣，一直做到工研院副院長(2015)，對台灣電子產業發

展，極有貢獻。但他發現竹科有一堆工程師，與過去的自己相似，被困於生

命的深井與偶像崇拜中。於是，他毅然辭去高薪職位，成為全職傳道人。各

位可以在 YouTube 上聆聽他的見證。  

弟兄姐妹，你的人生是否也在風暴中顫抖？是否仍在寒風抖瑟中盼望春

天？讓我們回轉歸向神，因為祂的權能掌管萬有，帶來真正的盼望！  

 

弟兄姐妹，「神能照著運行在我們心裡的大力，充充足足的成就一切，超

過我們所求所想的。」[弗 3:20]。神透過「哈拿之歌」鼓勵我們～(1).靠神的

救恩得勝憂鬱，也(2).靠神的權能帶下盼望。  

 


